

Projets AGRIDEA dans l'espace rural – une sélection

1 Promotion d'une restauration collective régionale durable

Le projet PHR sur trois ans a analysé le comportement d'achat, les besoins et les défis de la restauration collective dans l'espace métropolitain zurichois et a encouragé les échanges entre les acteur-trice-s.

2 Soigner les plantes par les plantes

Dans ce cours, nous avons approfondi la problématique du biocontrôle comme alternative à la protection phytosanitaire de synthèse. Les intervenant-e-s ont présenté les résultats de l'utilisation de produits d'origine naturelle : modes d'action, modes d'emploi, efficacité, nocivité.

3 AgriPark

Comment l'agriculture parvient-elle à déployer son potentiel en tant qu'actrice principale dans un parc naturel et à l'exploiter de manière rentable ? À ces fins, nous élaborons des bases, stratégies et outils pour le conseil agricole et la gestion des parcs.

4 Changement climatique et résilience

Le changement climatique représente pour l'agriculture de nouvelles situations de risque toujours plus fréquentes. Nous avons par conséquent mis au point des mesures d'adaptation concrètes au changement climatique. Nous assistons les exploitations agricoles en leur proposant les outils appropriés.

5 Produire des vidéos de conseil

Les vidéos sont des instruments très utiles dans le conseil et en milieu scolaire pour transmettre des thèmes complexes de manière compréhensible. Sur la période 2019–2020, nous avons produit des vidéos afin d'accompagner l'activité pédagogique et de conseil du Strickhof sur les thèmes « Agriculteurs innovants », « Mouche de la carotte » et « Les freins pneumatiques ».

12 Évaluation des contributions à la biodiversité

En vue de poser correctement les jalons de la future politique agricole (PA), la Confédération a demandé l'examen de l'utilité des contributions à la biodiversité. À ces fins, nous avons examiné, sous la houlette d'Econcept, l'ensemble des moyens utilisés aujourd'hui et avons mis en avant les possibilités d'optimisation.

11 Monitoring agro-environnemental

Le monitoring agro-environnemental a pour but d'évaluer l'impact environnemental de l'agriculture. Nous participons activement, avec le logiciel AGRO-TECH, au dépouillement centralisé des indicateurs agro-environnementaux (DC-IAE) et accompagnons une centaine d'exploitations pour saisir et livrer leurs données.

10 Formation continue pour les organisations de contrôle

Nous soutenons les organisations de contrôle avec des solutions sur mesure. Pendant les cours, les participant-e-s échangent leurs expériences afin d'élargir leurs compétences lors d'entretiens de contrôle. Par ailleurs, nous proposons du coaching individuel dans des situations de stress psychique accru.

9 Accompagner les agriculteur-trice-s dans leurs changements de pratiques

Le changement fait partie intégrante du métier d'agriculteur-trice. Au travers de méthodes adaptées, nous avons proposé aux conseiller-ère-s de Suisse romande de se former pour accompagner au mieux ce processus. Un séminaire sur le même sujet a eu lieu en Suisse alémanique.

8 Réduction des antibiotiques

Dans le cadre de la Stratégie Antibiorésistance (StAR), nous avons collaboré avec l'OSAV pour informer sur l'utilisation des antibiotiques et le développement des résistances dans les filières animales. La prévention a constitué un axe majeur de ce projet.

7 De la Graine au Pain

Le projet « De la Graine au Pain » réunit en Suisse romande la filière de production bio des céréales anciennes et locales, depuis le paysan-meunier jusqu'à la boulangerie. Il s'agit d'une démarche collective de mise en valeur et de transformation des céréales en farine moulue sur pierre et en pain au levain naturel.

6 Brochure numérique – remise de l'exploitation dans le cadre familial

La remise de la ferme est un moment décisif dans le projet de génération « exploitation agricole ». Notre ouvrage de référence en la matière a fait ses preuves. En 2019, nous avons complètement révisé la version allemande. Elle est désormais disponible en ligne. La version française paraîtra ultérieurement.



url.agridea.ch/ra19/projets

Cours

Nous avons accueilli **2418** participant-e-s lors de nos **100** cours.

94,6 % des participant-e-s ont donné à nos cours les meilleures notes. Les employé-e-s de Lindau ont organisé 62 cours, 38 cours ont été organisés à Lausanne. Après plusieurs années de déclin, le nombre de cours organisés s'est ainsi stabilisé aux alentours de 100.

Cours « Actualisation Politique agricole (PA) »



Nicolas Bezençon, chef de groupe suppléant Développement rural AGRIDEA

« L'agriculture est au cœur des préoccupations sociétales (viabilité, résilience des systèmes alimentaires, environnement, changement climatique, etc.). Ce cours permet de prendre connaissance des options proposées par la Confédération afin de mieux pouvoir appréhender les futures politiques agricoles. »



Daniela Linder Basso, cheffe de Bureau du conseil agricole TI

« Ce cours de rafraîchissement annuel des connaissances reste une référence importante lorsqu'il s'agit de se tenir informé des futurs changements de la PA. L'après-midi, l'échange direct avec l'OFAG a permis de recenser les difficultés concrètes qui devront être prises en compte en vue d'appliquer les mesures. »

Projets externes

Nous avons travaillé **4377** jours pour **142** projets acquis à l'externe.

En 2019, nous avons travaillé sur des projets plus conséquents, ce qui a entraîné une légère réduction du nombre global de mandats. Depuis 2017, le volume de travail a fluctué entre 4000 et 4500 jours par an et le nombre de projets est passé de 152 à 142.

Fiche : Protection des eaux en agriculture – suis-je bien préparé ?



Martina Rösch, collaboratrice groupe Production végétale, Environnement AGRIDEA

« Cette fiche est le fruit d'une collaboration fructueuse avec les services cantonaux, les organismes de contrôle et l'OFEV. L'autocontrôle aide les exploitations agricoles à se préparer aux inspections de protection des eaux et à prendre les mesures appropriées. Il montre de bons et de mauvais exemples concernant les 13 nouveaux points de contrôle relatifs à la protection des eaux. »



Samuel Gerber, chargé de recherche, Office des déchets, de l'eau, de l'énergie et de l'air ZH

« Résumer en 13 points de contrôle les activités agricoles concernées par la protection de l'eau a été un long processus. Grâce à l'expertise en matière de création de visuels de Martina Rösch et Michel Fischler, employés d'AGRIDEA, de précieuses aides ont été produites telles que le dépliant ou le manuel de contrôle illustré. »

Publications/Software

Nous avons offert **448** ouvrages et vendu **65 826** publications.

Notre gamme de produits numériques s'élargit constamment. En 2019, 73,5 % des publications au format papier étaient également disponibles au format numérique (PDF principalement). Ainsi, le nombre de téléchargements payants s'élève à 9423 en 2019.

Barto – plateforme modulaire numérique en ligne dédiée aux agriculteurs suisses



« Nos outils numériques facilitent l'administration et la planification pour les agriculteurs. À l'avenir, les données seront mises en réseau avec d'autres applications. À long terme, nous voulons faire de Barto un outil de gestion agricole complet pour toute la Suisse. »

Christian Schönbacher, président du conseil d'administration Barto



David Aebi, agriculteur en activité et utilisateur de Barto

« Le carnet des champs est l'outil idéal pour planifier la production de céréales et de fourrages. Après une intervention de protection des cultures, je pourrai à l'avenir documenter directement depuis mon tracteur l'intervention réalisée dans le carnet des champs, de façon simple et confortable. »

Collaborateur-trice-s

131 employé-e-s travaillent à la fin de l'année pour AGRIDEA, dont **45 %** de femmes.

Le nombre moyen d'employé-e-s à temps plein était de 91,5 sur l'année, et de 97 en 2018. La proportion de femmes a fluctué entre 45 % et 51 % de 2014 à 2019.

2 lieux – 2 voix



Valerie Cavin, collaboratrice groupe Formation, Vulgarisation depuis septembre 2019 AGRIDEA Lindau

« Après de nombreuses années passées comme consultante à l'étranger, je suis heureuse de pouvoir mettre mes connaissances au profit de l'agriculture suisse. Chez AGRIDEA, je trouve particulièrement passionnant de pouvoir développer à la fois des cours de formation continue classiques et de nouvelles formes numériques de transfert de connaissances destinés aux conseillers. »



Ludovic Piccot, collaborateur groupe Production végétale, Environnement depuis mai 2019 AGRIDEA Lausanne

« Je trouve passionnant de travailler pour une organisation qui est reconnue dans toute la Suisse. Ce que j'apprécie particulièrement dans mon travail, c'est la diversité et la liberté. J'apprends de nouvelles choses chaque jour, par exemple lors d'expérimentations à la ferme de Mapraz ou lors de l'élaboration de fiches techniques pour de nouvelles cultures ou machines. »

échanger
comprendre
progresser

Rapport d'activité 2019



Comité



De gauche à droite : Francis Egger (Union Suisse des Paysans USP), Jean-Paul Lachat* (Service de l'économie rurale du canton du Jura), Loïc Bardet* (AGORA), Markus Höltschi (Centre de formation professionnelle nature et nutrition Hohenrain), Samuel Joray* (Institut agricole de l'Etat de Fribourg), Peter Spring* (Haute école des sciences agronomiques, forestières BFH-HAFL), Ueli Bleiker* (Bureau de l'agriculture du canton de Thurgovie), Esther Gassler (présidente), Jeanette Zürcher-Egloff (vice-présidente, Union suisse des paysannes et femmes rurales USPF), Andreas Rüschi* (Forum Vulg Suisse FVS)

*6 nouveaux membres du comité – 2 voix



« AGRIDEA joue un rôle important pour assurer le transfert de connaissances issues de la recherche nationale vers les services de conseil cantonaux. AGRIDEA est très utile aux clients, notamment lorsqu'il s'agit de traiter les sujets nationaux. »

Ueli Bleiker, chef Bureau de l'agriculture TG



« Je me suis engagé au comité d'AGRIDEA parce qu'il est très important pour moi d'apporter un cadre à un environnement riche d'incertitudes tant au niveau de la politique agricole, des changements climatiques que du contexte local et international. »

Loïc Bardet, directeur AGORA

Avant-propos

Chère lectrice, cher lecteur,

Nous avons le plaisir de vous présenter dans le rapport annuel quelques points forts de l'année écoulée. Une petite sélection qui donne un bon aperçu de notre programme de travail varié et intéressant.

Durant l'exercice sous revue, nous avons réussi à achever la réorientation stratégique « AGRIDEA 2020 ». AGRIDEA se rapproche ainsi des cantons et la gouvernance est adaptée comme il se doit. Dans la dernière étape, le comité directeur a été recomposé et un programme d'activités a été établi pour 2020.

Ce vaste programme d'un an vise à anticiper les changements dans le système d'innovation et des connaissances agricoles (LIWIS). Il couvre comme à l'accoutumée les domaines variés de l'agriculture et s'articule désormais autour de six champs d'action : changement, esprit d'entreprise et création de valeur, ressources naturelles, biodiversité et espace, changement climatique ainsi que techniques, technologies et gestion du travail. AGRIDEA encourage ainsi l'échange de connaissances entre les personnes actives dans le conseil, la pratique et la recherche agricoles et tient à disposition des outils appropriés.

En 2019, l'activité opérationnelle a constitué un défi. Nous avons connu de nombreux changements au niveau du personnel, en partie en raison de la restructuration qui a eu lieu en début d'année. Vu les pénuries sur le marché de l'emploi, nous n'avons pas toujours pu remplir les postes vacants sans interruption, ce qui a entraîné un manque de ressources. Si nous avons néanmoins atteint les objectifs fixés et servi nos clients avec des prestations de services compétentes, c'est uniquement grâce à l'engagement exceptionnel de tous les collaborateurs. Ils méritent un grand merci.

Nous sommes heureux d'avoir pu entamer l'année 2020 en ayant comblé les besoins d'AGRIDEA en matière de personnel. Notamment en présence de Philippe Michiels, directeur adjoint depuis l'automne 2019.

L'année prochaine sera marquée par des thèmes importants comme la politique agricole 22+, les initiatives populaires ou le changement climatique. Ces défis, nous souhaitons les aborder dans le cadre de solides partenariats. Nous nous sommes fixés pour but d'anticiper et de chercher de nouvelles solutions d'avenir avec les organisations clés. En donnant des informations à jour et pratiques, nous soutenons la production agricole sur la voie de l'amélioration continue.

Nous nous réjouissons de la poursuite de notre collaboration et vous souhaitons une bonne lecture.

Esther Gassler, présidente
Ulrich Ryser, directeur
Philippe Michiels, directeur adjoint



url.agridea.ch/ra19/content

Groupe de direction



De gauche à droite : Philippe Droz (département Production agricole et Environnement), Patrick Hugentobler (département Services internes, Formation et Information), Hermine Hascher (département Entreprise et Famille), Ulrich Ryser (directeur), Philippe Michiels (directeur adjoint ; département Développement rural et Filières)



« Je souhaite mettre mon engagement au service d'AGRIDEA afin d'enrichir les compétences qu'elle peut offrir à ses partenaires. Je tiens particulièrement à renforcer les liens entre AGRIDEA, l'industrie de transformation alimentaire et les startups. »

Philippe Michiels, nouveau membre du GD, directeur adjoint AGRIDEA

Impressum

Edition AGRIDEA Lausanne, Lindau, Cadenazzo
www.agridea.ch, communication@agridea.ch, T +41 (0)21 619 44 00
Impression Mattenbach SA, Winterthur
© AGRIDEA, avril 2020, ISO 9001 • ISO 29990 • IQNet